



ACTO SOLEMNE DE INVESTIDURA



El rector Ricardo Rivero impone la medalla al nuevo doctor, Santiago Muñoz Machado, en presencia de uno de los padrinos, el decano de la Facultad de Filología, Vicente González. | ALMEIDA

Muñoz Machado, nuevo Honoris Causa por difundir la lengua del Derecho

El director de la RAE ingresa en el claustro salmantino en una ceremonia original, con dos padrinos ■ El reconocimiento premia a un intelectual "sólido e influyente"

"No podemos permitirnos más aventuras en el modelo territorial"

Alfonso Fernández Mañueco, presidente de la Junta, defendió ayer que las comunidades autónomas son instrumentos eficaces para crear riqueza y distribuirla, ya que en 36 años de autonomía, Castilla y León ha visto multiplicar por 7 su PIB y por 10 sus exportaciones, acercarse 15 puntos a las medias europeas o ser hoy una Comunidad más industrializada que la media de España.

Pese a todas estas aportaciones, el Estado autonómico tiene que afrontar actualmente muchos y variados ataques. Por un lado, de quienes abogan por la vuelta a un Estado centralizado, "sin definir ni demostrar su mayor utilidad o superior ahorro". Y en el otro extremo, están los nacionalismos excluyentes. Frente a todos ellos, Fernández Mañueco recaló que los valores autonomistas van más allá de la descentralización y el autogobierno, y en la actualidad siguen demostrándose como auténticos instrumentos de progreso, de democracia y de convivencia.

"No podemos permitirnos", recaló el presidente de la Junta, "aventuras en el modelo territorial derivado de nuestra Constitución. Es mucho lo que hemos conseguido y quizás sea necesario hacer más pedagogía. Poner más en valor todo lo que hemos logrado con tanto esfuerzo".

B.F.O. | SALAMANCA

El director de la RAE, Santiago Muñoz Machado, fue investido ayer Doctor Honoris Causa por la Universidad en un acto en el que se reconoció su "destacada labor en favor de la difusión de la lengua del Derecho en castellano", según la propuesta de concesión por parte de las facultades de Derecho y Filología.

Vicente González, decano de la Facultad de Filología, padrino de la ceremonia junto al decano de Derecho, Fernando Carabajo, recaló que por primera vez en la Universidad de Salamanca dos decanos de dos de sus más antiguas y prestigiosas facultades han coincidido en apadrinar a Muñoz Machado, acercando así académicamente dos tipos de saber que caminaron de forma paralela a lo largo de la historia del Estudio, algo que sucedía con las discusiones académicas que tuvieron en su día Dorado Montero y Miguel de Unamuno sobre estas dos áreas del conocimiento, presentes en el nuevo Honoris Causa.

"El reconocimiento de Santiago Muñoz Machado", dijo Vicente González, "persigue premiar su

ahínco por indagar las vertientes no lingüísticas de la lengua, en la dimensión social, en la política y en la jurídica", sin olvidar su "claridad investigando en la historia del español en América para desmontar mitos y ofrecer una percepción objetiva del papel de la lengua española y las lenguas indígenas al otro lado del Atlántico".

Fernando Carabajo subrayó que

Muñoz Machado es un excelso jurista, que destaca en los campos del Derecho Administrativo, Constitucional y de la Unión Europea, además de ser un intelectual sólido e influyente, que desprende autoridad, honestidad y credibilidad con su extensa obra. Además, el nuevo Honoris Causa por la Universidad de Salamanca se ha preocupado siempre por "la claridad expositiva

y el correcto uso del lenguaje en el Derecho, tanto en las leyes, como en los actos administrativos, insistiendo en la necesidad de que las normas, sentencias y resoluciones se redacten de forma comprensible para sus destinatarios".

Muñoz Machado consideró impropio decir que no tenía palabras para agradecer el reconocimiento. "Las tengo a montones, pero la más hermosa, llana y cabal es gracias", dijo al inicio de su discurso, dedicado a Miguel de Cervantes y a la falta de atención que mereció en vida su obra, hasta el punto que murió "pobre, malquerido, olvidado, envidiado por su genialidad, sin lograr fama póstuma", y ante el desdén de sus contemporáneos. El director de la RAE también apuntó que en la primera parte de "El Quijote" el autor incluyó una "severa crítica al mal estado de las instituciones públicas". Muñoz Machado se felicitó por la edición de las "Obras Completas de Miguel de Cervantes", dirigida por Francisco Rico para la colección de Clásicos de la RAE, aunque aún falta desvelar el pensamiento político del alca-



Las autoridades, siguiendo con atención la ceremonia. | ALMEIDA



“El director de la RAE es un arquitecto clave del Estado de las autonomías”

El rector Rivero afirma que el homenajeado es “un español con mayúsculas” ■ Destaca su aportación al demostrar que en América se aceptó el español con las independencias

B.F.O. | SALAMANCA

“Santiago Muñoz Machado”, afirmó ayer Ricardo Rivero, rector de la Universidad de Salamanca, “es un español con mayúsculas, un europeísta, un convencido americanista, director de la RAE, miembro de otras academias y distinguido con premios nacionales e internacionales”.

“Y esta universidad”, añadió el rector, “es la española por excelencia, europea desde sus raíces y americana hace 500 años. Es la universidad del español y de las demás lenguas: las prehispánicas, que se preservaron aquí, las otras lenguas españolas y las que sirven para que nos comuniquemos y asumamos las reglas de la convivencia”.

El rector se felicitó por homenajear a “un arquetipo del conocimiento, doctor, intelectual, director de la RAE... También ciudadano comprometido con nuestro país, España, con la lengua de todos y con la convivencia dentro del respeto a las normas que promueven al mismo tiempo prosperidad y justicia”. Para Rivero, Muñoz Machado personifica la voluntad de alcanzar lo más alto, de demostrar las capacidades llevadas a su culmen, el afán de expresar el equilibrio y el sosiego patriótico de quien sirve sin alharacas ni estrépitos, con miles de horas de trabajo fructífero.

Durante su discurso, el rector alabó diferentes campos del quehacer de Muñoz Machado. “Es uno de los arquitectos clave”, subrayó, “de nuestro estado de las autonomías. Nuestros diseñadores del modelo territorial sabían de su importancia para el futuro y el presente de nuestro país. Y el director de la RAE ha señalado salidas verosímiles y cabales a la cri-



Un momento de la ceremonia, con el rojo de la Facultad de Derecho y el azul de Filología. | ALMEIDA

Santiago Muñoz Machado ha dirigido el “Diccionario Panhispánico del Español Jurídico”

sis actual, con garantías en el orden constitucional”.

Tampoco olvidó otra de las grandes aportaciones del director de la RAE, “al orientar a la América hispana esfuerzos exitosos, demostrando que si hablamos la misma lengua es por la deliberada aceptación del español como elemento imprescindible de unión en el momento de sus independencias. Si aquellas repúblicas existen hasta hoy es en gran medida gracias a la cultura común”. Antes de la llegada de los españoles existían otras costumbres conservadas gracias a las contribuciones de algunos salmantinos como Fray Bernardino de Sahagún en Méxi-

co. “La Universidad de Salamanca ha irradiado a lo largo de la historia protección del saber en sus distintas zonas y expresiones, interés por todas las ciencias y constructivismo social panhispánico, notas distintivas del director de la RAE y la institución que representa”, comentó el rector.

Rivero concluyó agradeciendo a Muñoz Machado sus contribuciones al orden constitucional y la libertad, y citando a Miguel de Unamuno, que afirmó que “solo el que sabe es libre y más libre el que más sabe”. “Solo la cultura da libertad. La libertad que hay que dar al pueblo es la cultura”, finalizó el rector.

LOS DETALLES

“Me gustaría impulsar el Centro del Español”

Santiago Muñoz Machado ha aprovechado su estancia en Salamanca para conocer el estado de las obras del Centro Internacional del Español de la Universidad de Salamanca, que abrirá sus puertas en la antigua sede del Banco de España, en Los Bandos, en 2022. El director de la RAE está convencido de que se encontrarán vías de colaboración entre ambas instituciones. Ya tiene experiencia en recibir aportaciones de facultades salmantinas, como Filología y Derecho, para el “Diccionario Panhispánico del Español Jurídico”, que se presentó en el Paraninfo en 2017 bajo la presidencia del Rey Felipe VI.

“No tengo gran afición a la política, sí a España”

El director de la RAE dijo que ni es político ni tiene gran afición a la política, aunque cuenta con “afición a España y al Estado”. Muñoz Machado aseguró que la cuestión catalana preocupa a cualquier ciudadano que se tome en serio su país y abogó por la “solución Muñoz Machado”, que pasa por modificar mediante un referéndum el Estatuto catalán para ajustarlo a la realidad, aunque el de autodeterminación es tabú porque la Constitución no lo permite.

“Queremos que las máquinas hablen como dice la RAE”

La RAE es la institución más importante de España, dijo Muñoz Machado. Gobierno sobre 580 millones de hispanohablantes. Ahora ha firmado un acuerdo con grandes compañías como Google para que las máquinas que llevamos en el bolsillo o las que tenemos en casa (hornos y neveras) hablen como dice la Academia y no las grandes compañías.